

- 1993 Van at 20 da antimbra na Banati
- 1903-9 Inicia estudios de odontologia en el Colegio Dental Colombiano, abandona esta carrera por la de Bellas Artes. En la Escuela de Bellas Artes tiene por profesores à Ricardo Moros Crbina, Ricardo Acevedo Bernal, Andrés de Santa Maria, Roberto Paramo y Francisco Antonio
- 1910 Participa en la Exposición Nacional de Bellas Artes cor la obra La Poda y Paisaje. Se vincula a la docencia, dicta clases de pintura en la escuela de Bellas Artes y de dibuje en su taller.
- 1911-17 Colabora con poesías en la Revista Letras de la Sociedad Arboleda
- 1912-21 Colabora como diseñador gráfico, ilustrado
- 1913 Participa como profesor en la exposición de fin de año de la Escuela de Bellas Artes.

- 1914 Realiza La camisa del estudiante y El místico, dos de las pocas obras fechadas que se encuentran en su
- 1915 Su obra Charitas con la que participo en la Exposición de Pintura en el parque de la Independencia es mencionada en nota de Gustavo Santos, como obra académica.
- 1918 Participa en la Exposición Nacional de Pintura.

 1919 Participa en la Faposición Nacional de Pintura y obtiene
 comenciarios favorables su obra es calificada de inquie.
- tante.

 1921 Mueren su madre y su hermana Tulia con pocos días diferencia. Sus dibuios ilustran la revista El Gráfico hasi
- 1923 Escribe dos cuentos Incapaz de soportar la pena, se sume en una profunda tristeza que lo lleva a la locura.
- 1941 Muere el 23 de agosto en la casa de salud de Sibaté.

Beatriz González Directora Proyecto caricatura en Colombia Banco da la Panública reseña de la pintura y el dibujo en américa hispánica 1910-1920

Se pinen en pile les puebles, yes saludan. Came somos? se pregiutaris y umes a dros se van diciendo como son. Este alta persamiento de José Marri va a dominar los ideales de los pateses americanos al iniciarse el siglo XX. La busqueda del "pueblo natural" y de "nuestra América" serán la utopia marriana que se interpreta en el Arie de Rodó y en la poesía de Rubeh Dario. El sentimiento de América, continente de la esperanzax, a ba inspirar a los artistas que florecene en la segunda decada del siglo, y en ses sentimientos evan a refugiar para hum de la realidad, la cual en la mayoria de

refugiar para huir de la realidad, la cual en la mayoria de los casos es otro des de 1910 y 1920 las escuelas de a 1910 y 1920 las escuelas de a ratione las dédades en casi todos los países de América hispànica y el estilo académico ha cedido el paso al impresionismo. Este toma el aspecto de sus escuelas derivativas como el puntillismo. También el postimpresionismo hace su aparticion, pero el paso de uno a orto estilo ne as traumatica, ni de oposición como en Europa roto estilo ne se traumatica, ni de oposición como en Europa piniceladas más largas y cargadas de materias, planos de color delimitados y colores más contrastados. La plantura del colombiano Andrés de Santa Maria es un buen ejemplo de este paso de un estilo al otro.

La trayectoria del modernismo de la poesia a la pintura lo lugar en las primeras décadas del siglo y se presenta como uno de los estilos más revolucionarios, de acuerdo con la situación de estos países. El modernismo, reconocido en poesía como creación original de América hispañica, se apropia en pintura de formas europeas como el artenoveau y de los colores del simbolismo.

James contres den himotelistiquarición en el género singular de la caricatura y ese recalidad el estilo que se vincula más con su denuncia a la situación real de cada país, el imperialismo norteamericano es el tema obligado que me a los artistas. Las publicaciones de caricatura proliferan y muchos artistas se vinculan a ella José Clemento forzoo, desde La Vanguardia, diario dirigido por el Dr. Alt, dibuja en 1915 a una escaloriante jodia, quien mantiene en una mano el cachillo ensangerentado y en la otra la cabeza del despota conquistan los pueblos su libertad. En el Brasa, por esta misma época se observa la preponderancia que alcanza en arela ciudad de San Pablos sobre Río de Janeiro. Dos artistas, quienes en la década de 1920 van a representar el expresionismo. Lasar Segall y Ana Malfatia, espondrán individualmente en San Pablo en 1913 y 1917, respectivamente.

El costumbrismo, que no es sólo un género sino una constante en las artes de hispanomérica a lo largo del siglo XIX, se prolongère, voluciona tomando las formas artísticas de los diversos estilos predominantes. Es así como Pedro Figari, el pintor uruguayo, se inspira en la fiestas de los guachos y negos, crea sus fantasias pictóricas que tienen que ver con Van Gogh, con Vuillardy con el art noveau. Los ubuenos artistas, como Figari a quien Borges considéra pintor de la memoria argentina, pueden dar la situesis y la aldición

de estilos sin traicionar la cultura de su país. Por otra parte dentro del aspecto de lo pintoresco, se presenta desde la Argentina hasta México, una hispanización en los temas y la factura de las obras pictóricas.

Los circulos de arte fueron definitivos en la formación lelos artistas es un ejempo de de Bela Artes de Venezuela en el que los artistas como anota Juan Calzadilla "que no pasaban de los 20 años, quemaron la etapa de formación académica y Henos de entusiasmo, en un ambiente viciado, irá y apático, se hanzaron a experimentar por su cuenta la pintura a laire libre". Federico Brandt, Edimundo Monsarlo y Manuel Cabré van preparando desse el Circulo una particular versión del plenairismo que llegará a su cispide con Armando Reverón, este artista, muy joven en década en 1910, muestra ya un estilo apasionado e inclasificablo.

Otro polo de formación es el de las academias europeas a las que los artistas drigen sus miradas y sus pasos, el Dr. Alt -Gerardo Murillo- al regresar a México hacia 1909 despusés des purimer viale a Italia, Francia y España "Sacude" -como lo antid Autonio Rodriguez — la los jivenes a quienes la cademia coldigalo, con la volencia expresa va de Miguel a cademia coldigalo, con la volencia expresa va de Miguel impresionistas franceses." Por su parte el uruguyas lo oqui introres García, a nol 1917, remunica nel Europa a la antiguedad griega que era su inspiración y comienza la busqueda que ados más tarde lo llevaria al arte abstracto.

Si se examinan los temas preferidos por los artistas se encuentra que lepaisej es la puerta grande de la aventura estética al iniciarse el sigle, en el se preparan los principales artistas. E plaiseja es el inicio de la posesión de la tierra prometida, en Chile con los pintores de marinas, en Azgentina e busca la llamura: Eduardo Siova, "el poeta de la pampa" encuentra en el espacio la dimensión del sur del continente. En Cuba con Leopoldo Romanach y Armando Menocal, en Colombia con una pléyade conformada por Ricardo Borerro, pesto Maria Zamora. Roberto Paramo y Fidolo. Alforso Gonzáloz Chamego. Emile Roggo y Yucidos Ferdinastos en contra definitivos en la formación del palagie venecolano.

El costumbrismo, ocupa el mismo lugar en importancia que el paísaje. En el Perú, José Sabogal con su obra El carraval en Ticara, espuesto en 1913, demuestra cómo el costumbrismo está en la raiz del indigenismo americano. Victor Miderose, en Ecuador, a través de la basqueda del indio se va alejando del impresionismo para legar a las simplificaciones que lo harán conocer en las decade simplificaciones que lo harán conocer en las decademanas. La mirada a la figura humana ha superadoy a la espa de la academia ya empresa a trabalar una figuración inquietamte que otorga a los modelos un aire de behemia ya eaproxima a la pintura de sitentises de Ceziones que Gauguia.

a la pintura de sintesis de Cezanter y de todoguni.

La década de 1910 puede aparecer como una época de preparación para la gran hora del arte de América, representada en el retorno a la indio, el muralismo y el encuentro de una dimensión e iconografía propias; sin embargo, esta decada con usu dudas y bisquedas, constituye una etapa más sincera dentro del desarrollo del arte en América hispánica.





Portada
AltTidRETRATO
c. 1915
Lapiz/papel
18 x 22 cms
Propiedad particular.
1. "Autoretrato"
c. 1910
Olea/imadera
35 x 24 cms.
Propiedad particular.
2. "Autoretrato"
c. 1920
Oleo/ileaxo
29 x 23 cms.



LA INTENSIDAD DE LA INTIMIDAD

introducción la pintura como estado de ánimo

A ce un poco más de cien años, fue descubierto un diario intimo, de un escritor suizo llamado Eurique Federico anoté: "Un paiseje cualquiera es un estado de almino y quien lee en los dos se maravilla de encontrar la similitud en cada detalle". I Bentro de la historia del arte la frase es impilitico y se acunó para señalar desarrollos del genero de paisaje que bien servirian para definir no solamente los atardeceres con niebba sito ilas cosmovisiones de Caspar David Priedrich, por monadores cabos de Turnero, es altendo en Monte. Se espresionistas alemanes del presente siglo. La frase Amiel se convirti de na Lacva de una actitud.

expresionistas alemanes del presente siglo. La frase Amiel se convirtió en la clave de una actitud. El paisaje como estado de ánimo ha sido expresado de diferente manera por otros autores entre ellos Humboldt quien al referirse a la pintura de paisaje habila de "ligar el unudo visible al invisible", sia embargo la frase de Amiel es la expresión más cabal porque llegó al inviel de definición. El act do contemplar el paísaje se hace esplícito en la

pintura al colocar figuras sentadas o de pie mirando abismos; es la admiración preconizada Humbóld. El que mira es el viajero quien se va convirtiendo lentamente en la imagen del aima human; el paíseje, es sa uvez, el reflejo de sus accidentes, la representación de su intimidad. El calca el calca esta participando de la contemplación del alma yen la medida en que estén logradas como obras de arte, estará contemplando su propia intimidad.

mostuta en que essen logradas como obras de arte, estará contemplando su propia intimidad. La frase paisaje como estado de ámimo se encuentra presentada en Colombia en 1888, "en un comentario sobre la obra del pintor José Maria Zamora; ello demuestra que el gienero de paisaje fue introducido al país con la condición de intimidad. La importancia de la frase de Amiel se encuentra no

solamente como definición de pasisaje sino en cuanto proclama la intimidad de la pintura. A partir de ella se puede afirmar que la pintura es un estado de ámimo y de este modo se llega al unbrad del expresionismo. No obstante existe otro tipo de intimidad en la pintura que antocede al expressionismo y que tiene que ver con la mirada reflexiva a lo propio. Se podrá denominar pintura intimista y puede llegar a comprender el costumbrismo.

En el país, la corriente costumbrista en la literatura se ha prolongado desde la colonia hasta el presente siglo, en tenprolongado desde la colonia hasta el presente siglo, en tenconvierte en un gienro permanente que toma el aspecto del arte del momento. Esta disposición ha llevado àl artista colombiano a afincarse en el arte radicional en cuanto técnica, a huir de la experimentación y las vanguardias. Muchos artistas de comienzos de siglo se dediciaban silenciosamente al pequeno formato, tratuban temas propio del paísile y el comportamiento del pueblo y allí vertina su

I. el nacimiento de un artista

El dibujante y pintor Fidolo José Alfonso González Camargo (1883-1941), cuyo aprendizaje se llevó a cabo a comienzos de siglos equizás en inas notable elegando del acercamiento pequeños paísajes sabaneros, los retratos, las costumbres, pequeños paísajes sabaneros, los retratos, las costumbres, ios interioras, los ciricades del piedemonte, los afrededores de la capital bogotana y el parque con los eucaliptos son estados de su altra.

El gusto por la pintura y por la literatura no era extraño en sacus. Su padre el abogado santandereano Fidolo Gonzalez-matole en Charalis- en alficinado a la pintura. Gonzalez-matole en Charalis- en alficinado la pintura. Julio de 1848 participando con algunas obras menores. También decor on opinturas las paredes de la casa de familia en la cual naceria y creceria el pintor. Fidolo era el menor de una familia numerosa pero dezmada por la enenor de una familia numerosa pero dezmada por la senfermedades. De sus hermanos, Eduardo era escritor y llego as er redactor del periódico Goaceta Republicana, Joaquin era poeta promisorio y murió joven. El mismo escribió versos que fueron publicados en la revista Letras.

Habita quedado hutefano de padre muy joven; tenía 16 años cuando estallo la guerra de los MI Blas y menos de veinte cuando tuvo lugar la vergon essa pérdida de Pranamá. Su casa, según la describe Alberto Llarras, quedada situada arriba de la calle trece, en las faldas de Monserrate; "era una calle empedrada, desierta y silenciosa, que solamente se volvia ruidosa con la lluvia, pues por la asequia central bajaba un torrente alegres". Ila casa de una sola planta, muy baja de ventanas arrodilladas tenía un zagúan "sobre el que se habria una puerta estrecha que daba a la habitación-taller del pintor." El os muebles de la habitación viu solá desvencijado" y varias sillas repletas de revistas un cabaltet y mucho desorden son describos con minuciosidad por Alberto Llares y dan indicos de la personalidad de la calledada de la

Este mutismo y el temperamento escóptico que lo caracterizaban tensian origen seguramente en su adolescencia transcurrida durante la guerra de los Mil Dias, constituciones y las familias. Se sabe que su familia era liberal por parte del padre, por lo tanto pertamencia al bando de los pertedores. La separación de Panama aumento la decuda del odio de la que habiara Sanin Cano, "más dificial de liquidar, sin duda, que el deficit de presupuessos".











II. su formación

II. su formación

Inició estudios de dontología pero pronto abandonó esta carrera por la de Bellas Artes. Su formación se realizó dentro de la reforma educativa programada por el gobierno de Rafael Reyes. Fue discipulo de Andrés de Santa María cuando este se encargo de la Escuela a regresar de Paria.

Instituciones como la Escuela de Bellas Artes habian convertidas en cuarreles. Ta dont de destrucción ejectida sobre los locales fue más completa con los útiles de ensenánzaz. La nación tenía que prepararse para restablecer la ensenánzaz demental, para volver a abrir las facultades y para equipar on decenica todos los establecimientos de estucación: "Habia que comenzar desde cero y en éste estucación:" Habia que comenzar desde cero y en éste Artes.

Su llegada debió constituir en si misma una revolución como lo habia sido en 1893, cuando se vinculo decición como lo habia sido en 1893, cuando se vinculo decición

Artes. Higgada debide constituir en si misma una revolución como la habia sido en 1893, canado se visicado como la nobra sido en 1893. Canado se visicado como la nobra sido en 1893. Canado se visicado como profesor a la misma institución. Begresaba cargado de recuerdos artisticos que debieron renovar sus experiencias pictóricas. Acababa de morir Gauguin y le habian dedicado nas gran exposición. Cezáme quien en el siglo XIX era un incomprendido, al final de su vida estaba siendo objeto de homenajes. Escasos y Matisse, and esconocidos emprezaban tentral de la como de

gran parte de su obra, —una especie de retrospectiva— y algunos de sus últimos paisajes realizados durante su desembaro en La Guaira, Venezuela, y en rios de iterra venezuela, venezuela, y en rios de iterra paleta, una cionomia, fine ilos denotaba un cambió en su paleta, una cionomia, fine ilos denotaba un cambió en su paleta, una cionomia paleta de la companio de la partico de la companio de la partico de la cambió de la dargo de la companio de la partico de la dargo de la partico de la cambió de la dargo de l

Según Sanín Cano, cuvo escrito sobre el impresionismo Segio Sanin Cano, cuyo escrito sobre el impresionismo origino la polemica, en Bogotà no aceptan que el impresionismo "inspira, en Bogotà no aceptan que el impresionismo "inspira grandeso borsa, in cionsienten que guaria capacidades artisticas de las más considerables que han visto los últimos cincuenta años." Por lo tanto el autor se propuso explicar los alcances de la ducrira o para per procedimiento. La condussión a la cual llegó, que para ver priturar y esculhar modernas e debia pasar por un verdadero priturar y esculhar modernas e debia pasar por un verdadero ESCALA/I.I.E.



aprendizaje debió disgustar a los intelectuales bogotanos. Tampoco debió agradar a jóvenes estudiantes de la escuela como González Camargo, quienes habiani identificado el arto con el pressigio de la linea, que afirmase al finalizar: "lo que pasa es que Santa Maria, como muchos otros pintores modernos se ha desentendido de la linea porque ella no se el alma de las cosas, porque no existe en suma..."
se el alma de las cosas, porque no existe en suma..."
al merita de las cosas, porque no existe en suma...
de la desentendido de porte de la mesta de la como el alma personismo, y predicciono por Cezanne, por lo tanto, debió seguir con atención la polémica iniciada en diciembre de 1904, en la Revista Contemporanea. Es posible que por su espíritu escéptico no quisiera adherirse a una escuela como el impresionismo que perfenecia al pasado del arte. También le debió contrariar la explicita condenación al dibijo y a la encodión, a pesar de las inteligentes interpretaciones de Santi Catio, di respecto.
la debido del arte. También le debió contrariar la explicita condenación al dibijo y a la enrodión, a pesar de las inteligentes interpretaciones de Santi Catio, di respecto.
la respecto del cambiento de la respecto del parte de la respecto del parte de la respecto de la respecto del parten el exposición habia más de un cuadro en el que la intención manifesta era seguir al mestro en su interpretación del color. Los rosas y los griese de González Camargo denotan el inhiglo definitivo de Santa Maria en su formación. Ademia de la acualización del conoccimiento que la acualización del conoccimiento que Costa, de quien se dice que mostró cuatro Cezanno auténticos que causaron revuelo en la escuela. Efectivamente debieron causaron revuelo en la escuela. Efectivamente debieron

Tas Elecciones*

1 Proyecto de uniformes para policias sufraçantes.
2. Preparando la última tanda a las 3 pm.
EL GRAFICO
Febrero 13 de 1915
Año IV - No. 222 Pg. 576
Fotograbado 8 x 16 cms.
Hemeroteca Luis López de Mesa.



8. "La Camisa del Estudiante" 1914 Oleo/lienzo 70 x 89 cms. Col. Museo Nacional

9. "El Baile"
c. 1920
Lápiz / papel
12 x 17 cms.
Propiedad particular.
10. "La Novia"
c. 1915
Lanticupal

causar tal grado de asombro en el joven pintor pues Alberto Lleras en su semblanza de González Camargo dice: Tridolo hababa de tiempo en tiempo y me daba sin reserva sus opiniones sobre los grandos pintoros, desde Giotto hasta unestros disa, auque por lo que recuerdo su admiración detenia pausadamente en Cezame." ¹² En estas ultimas anotaciones encorramos la ciavo de la pincelada alargada, del bloque verde que conforma la Sabana hasta la linea del control de la composición de la control de la control control de la control de la control por la con

cubificados, de los trazos simplificadores, de los azules huciendo sitestes.

Otra influencia y a la vez motivación para trabajar de cierta manera fine su amistad entrañable con su profesor, Roberto Páramo quien dejó huella en más de una generación. Se convidaban a pintar la parque, printaban en ministura el piedemonte, el parque del Centenario, de la Independencia la sabana abiera e immensa "como un mar", al decir de Humboldt. Ninguno de los dos salió del país y tampoco se alejaron mucho de la capital. Paramo y González Camargo se llevaban un poco más de veinte años, sinembargo hay grandes similitudes en la manera humildo de abordar el aprande de la capital. Paramo y González Camargo se llevaban un poco más de veinte años, sinembargo hay grandes similitudes en la manera humildo de abordar el apincelada abierra de González Camargo se enferena a la pincelada da printa de paramo, en parentada con la pintura europea de paísaje del siglo XVII. Páramo prescindo de la forma que es una mancha más o tiene una función especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en dar la escala de una contrucción especifica que comiste en de la sesta de desen de la resentación de la deman una fina en establista de la desen de la maneramos poetas, en su casa se debia respirar el aire del modernismo, corriente hispanoamericana, projucio para un jovon levandod en un país sufrido que esuga evasiones del espritu.





III. vida artistica en una década sombria

III. vida artistica en una década sombria

Se puede marcar como el conienzo de su vida profesional la exposición de 1910. Al contrario de lo que realmente sucedia en el país, esta exposición representaba una oleada de optimismo, por lo menos ésto se revela por las fotografías de la imauguración de los pabellones en el parque de la Independencia. La gente, en gran cantidad, es a grupa os pabellones de exposiciones. El de estilo egipcio y el trianón servirian para exposiciones de atre.

La vida artistica de Gonzalez Camargo se lleva a cabo durante dize años a ligual que Van Gogh, con quein es puede parangonar en la tragedia; diez años de producción y vida de la companio del companio del companio de la companio de la companio del companio

Primera Guerra Mundial y temían asombrados el triunfo de la revolución rusa. En México habia triunfado también la revolución y en Venezuela un dictador tropical impedia mirar al vecino. En Panamá se terminó el canal entre grandes

Los artistas traducen los conflictos en creación. Es por

Los artistas traducen los conflictos en creación. Es por ello que en esa dectada surgen los Panídas que experimentan con León de Greiff que "no he llegado a los veinte años y ya udo me canas" y "vivo sin esperanza". "I Al mismo tiempo Lais C. López añora "estar como las cosas en los escaparates", la mayoria de los artistas hacen caricaturas; Pepe Gómez y Ricardo Rendón afliaban sus primeras armas. Los seudónimos se hicieron corrientes, nos dos en el caso de León de Greiff, prolífico en ellos, sino todos los artistas que buscaban en la disolución de su identifica dun dirmula camargo usó seudónimos. Es posible que sea el quien firma sus primeras caricaturas en El Gráfico como Ram o como Patific. Luego aparece ya identificado claramente como Gon Cam. Gon.Cam.

comprende la mayor parte de su obra. Gonzalez Camargo se vinculo a los medios impresos desde 1911 cuando comenzó a publicar versos en la revista Letras de la Sociedad Arboleda; son versos de amor, descripciones de lugares, situaciones familiares durante la guerra de los MII Dias y exaltadas defensas del obrero. Algunos heron escritos durante su adolescencia, pues aparecen fectados en 1901 y coros son contemporameno de la publicación. Seguramente sis vialor literario, arrojan donse chelhan ver hajo el aspecto riste y doborido que irradiaba su trabajo poético porque en la interpretación en caricatura que





12. "Alrededness de Bogotá" c. 1910 Obeo/madera 23 x 28 cms. Col. Musco Nacional. 13. "Arrabales" c. 1910 Obeo/madera 2 x 3 cms. Col. Musco Nacional.



hace Pepe Gómez de uno de sus cuadros, en la exposición

de 1915, pinta una miñita llorando desconsoladamente. En una de sus últimas colaboraciones en poesía, la cual apare el lustrada con un autorretrato, se reflere al arroyo que pasa por su calle –aquel que Alberto Lleras recuerda alegre–, como portador de tristezas:

Que cosas tan tristes murmuran el arroyo/ que pasa rodando por junto a la acera/como si en el seno de sus turbias aguas/ llevara alguna alma que llora y se queja!¹¹⁵

Tanto dolor y llanto son signos de un ser propicio a la I almo toolor y lianto sori signos de un ser propieto a ia inalianciala, sin embargo a través de sus colaboraciones en el Gráfico como diseñador, ilustrador y caricaturista se vislumbra otras variantes de su caracter. La participación en esta publicación, de la cual era director artístico, se pueda catalogar en cuarro grupos. Al diseños gráficos de carátulas y vietes. B) lustraciones, C Caricaturas, D reproducciones de sus pinturas, casi todas deseaparecidas.

de sus printuras, casi todas desaparecidas.

Gonzalez Camargo como diseñados grafico trabaja generalmente en base a modelos precolombinos: Los inserta en el nombre de la revista y los combian con trabagia generalmente en base a modelos precolombinos: Los inserta en el nombre de la revista y los combian con trabagia grafica de la propia mano, de otros artistas o fotografias realistas de su propia mano, de otros artistas o fotografias carámotillo, versión de una printura espanhola aparece insertado en una figura prehispànica. El uso de estos temas obedece a una reflexión, que en la decada de 1911 to toma fuerza; una búsqueda de las ratices basada en la ideologia de Nuestra America de Martí, en la influencia de movimientos estilisticos provenientes del Aviel de Rodol y de la poessa de cual contra de la contra de la resulta de la Rodol y de la poessa de la contra de la resulta de la resulta de la resulta de la Rodol y de la poessa de la contra de la resulta de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de la Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la poessa de la resulta de Rodol y de la p lleva a unir los motivos prehispánicos con el arte deco, estilo en boga en ese tiempo, pero sin menoscabar el valor de lo autóctono.

en boga en ese tiempo, pero sin menoscabar el valor de lo autócicono.

Posteriormente las carátulas presentan ilustraciones costumbristas y de arquitectura en los que únicamente conserva de la etapa antierior la tipografía del título no son adargada, por el tono de presentación. Sin embargo las figuras aparecen recortudas sobre cuadros suyos: Dos mujeres conversa en una calle, un perro se muestra atraído por el portacomidas que una de ellas ha dejado en el suelo. Al fondo aparece un cuadro de una calle colonial begotana. Una joven placera de fresca belleza, con un sombrero que le huca sombra sobre los ojos, sombre de la colonial begotana. Una joven placera de fresca belleza, con un sombrero que le huca sombra sobre los ojos, sombre de la huca sombra de la macrado Las cuadros del fondo aparecen firmados gon cam, y siempra e diferente escala del motivo principal. Las carátulas monocromas, en naranjas o verdes denotan una voluntad de dibujante y pintor al interpretar el costumbrismo como sujeto pictorico al margen de la picaresca.

Las ilustraciones interiores acompañan, en primer lugar

Las ilustraciones interiores acompañan, en primer lugar poesias, especialmente las de Jose Eustacio Rivera, su



EŞCALA/I.I.E.



14. "Naranjas" Caràtula de EL GRAFICO Enero 29 de 1916 Año VI No. 272 Fotograbado 27 x 19 cms. Hemeroteca Luis López de

Mesa

15. Las Crónicas del Burrio*
Carátula de EL GRAFICO
Febrero 12 de 1916
Año VI No. 274
Fotograbado
27 x 19 cms.
Hemeroteca Luis López de

contemporáneo y las de Daniel Arias Argáez. También

contemporáneo y las de Daniel Arias Argáez. También aparecim en la sección cuentos accionales y de cuentos exóticos. Alís son interpretaciones en las que se observa una disposición por capatre la sicología de los personales, su compenetración con el espacio, ya se trate de un paísaje od una habitación.

Durante la década de 1910 trabajó en caricatura:
Colabor en forma permanente en El Gráfico y entre ellas en un numbro especialmente en oras publicaciones, entre ellas en un numbro especialmente en paísaje de habia monte de pecialmente especialmente en posible que se inicia como caricaturista firmando hajo los seudónimos de Kam o de Pathé pues la forma y la línea se parece mucho a sus dibujos ya reconocidos; después ya va a firmar Gon.Cam estos trabajos que en El Gráfico reciben el nombre de notas o apuntes cómicos.

La política es el motivo predominante en estos apuntes aunque una que orra vez trate lo costumbrismo y el retrato. El presidente José Vicente Concha y la unión conservadora, la reforma militar y las elecciones indican su preocupación por temas nacionales y su voluntad civilista. La linea por lo general sera la misma de sus dibujos de estudio lo que hace que carezcan de la capacidad de sintesis del caricaturista y del composito de contrato de la capacidad de sintesis del caricaturista y José Vicente Concha en camisa de fuerza y del Marco Fidel Suárez vestido de mujer, de su contemporaneo Pepe Gómez (Lápiz), las siátras de González Camargo son demassiado bellas para surtir el efecto deseado, esto es, la denuncia: Marco Fidel Suárez se abraza dulcemente a un drigente conservador; uno y otros e clavan el cuchilo de la disidencia y del directorio, ante el desinulca abrazo. Un perro ladra. Camargo es una faceta desconocida que sirve para indicar su escepticismo y fina ironia. Seguramente esta actividad en la decada de 1910 le ayudo como salida a su represada angustia. La política es el motivo predominante en estos apuntes angustia.

angustia.

También aparecen en El Gráfico reproducidas muchas obras suyas; pinturas y dibujos hoy desaparecidos que enriquecon el inventario, no solo aparecen para llustrar notas de arte, como La camisa del estudiante en la Exposición Nacional de pintura de agosto el 1916, que lustra la critica de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de de Mas Gráfio, sino como obras de arte para embelicer de la Ospostano de 1912, de reminiscencias simbolistas, Estudio de 1916, representa a una mujer leyendo -tema tratado por con bastante frecuencia-, denotas su adhesión a la pintura intunista. La misa de Gallo, de 1917, es una de las pinturas intunista. La misa de Gallo, de 1917, es una de las pinturas propuducidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en las que demuestra que su interés por la luz-producidas en la pintura intimista. La misa de Gallo, de 1917, es una mujer leyendo de la pintura intimista. La misa de Gallo, de 1917, es una mujer leyendo - demuestra de la pintura intimista. La misa de Gallo, de 1917, es una mujer leyendo - tema tratado por la pintura intimista. La misa de Gallo, de 1917, es una mujer leyendo - tema tratado por la pintura intimista. La misa de Gallo, de 1918, de 1918,

IV. el pintor

"La constante capacidad de expresarse en formas pictóricas *La constante capacidad de expresarse en formas pictóricas que traducen con refinamiento y originalidad mayores que las de sus contemporinose, la intimidad de lo rea" els o que hace, según Gonzalo Mallarino que la obra de Concilera (el concilera de la concilera de pinturas conocidas del artista, divididas en retratos, pusibles, interiores y costumbres, lo que queda ante la inóginita de su pintura son des plabbres. La intimidad y la realidad; de de crasifonadas en pintura son des plabbres. La intimidad y la realidad; de se transformadas en pintura.

incógnita de su pintura son dos palabras. la intimidad y la realidad, las dos transformadas en pintura.

Una de las partes más importantes de su obra son los paisajes, totalmente circumscritos a la Sabana de Bogotá, paisajes, totalmente circumscritos a la Sabana de Bogotá, paisajes, totalmente de Recumscritos de la Sabana de Bogotá, pictóricas Roberto Páramo. Realmente la situación de la vivienda de González Camargo en el piedemonte lo integraba a piasaje de forma definitiva. Parafraseando a Braque se podria decir y el mismo no era la Sabana?". Il gual que su maestro Páramo no fue más alla de la Sus temas de pusajes son el piedemonte con los chircales, el parque del Centenario y la Independencia. Chapheron Sen parafrasea de la contenario y la Independencia. Chapheron Sen paisajes de color, esto es, "la eficacia temporalizadora del trazo". Sin embargo es en el color, en donde se hace más patente esta situación, porque en lugar de desbaratar la forma como en el Impressionismo, construye con el color las casas, las figuras y los arbolas. El plamo azul del cielo del páramo, como en el Impressionismo, construye con el color las casas, las figuras y los arbolas. El plamo azul del cielo del páramo, es un azul per los trajes de las figuras. —luto inevitable en una epoca, después del aguerra de los Millosas—aparece cortando las superficies para darde mayor fuerza a los tonos rosados y amarillos. En a pintura de paisaje las relaciones con Cezáme, a quien sabenos admiraba se hacen evidentes. Se ha discutido sobre el costumbrismo esto mora; indudablemente los artistas y escritores colombianos dora; indudablemente los artistas y escritores colombianos de ses generos. Ni sujeura Andreés de Santa Maria se libero de la manulla bogotian? Hespiritu de la picaressa runda por Anterica hisparismo estaba vigente peros ucalidad dependid del tratamiento. Se suele pensar de manera peyorativa de casa generos. Ni sujeura Andreés de Santa Maria se libero de la manulla hogotian? Hespiritu de la picaressa runda por Anterica hisparismo estab

A diferencia del costumbrismo puro, las aguadoras, las A diterencia del costumorismo puro, as aguauorias, vinificistas y los mercados no son para el, motivos para registrar sino hechos pictóricos. El gusto de estos temas lo explota también en la acricatura y en la ilustración, como quedó dicho.

Los interiores tienen que ver con su propia vida: fino contraste de luz y sombra. La carta, La camisa del estudiante,





ESCALA/LLE. _





16. "Retrato de Mujer" c. 1915 Oleo/madera 34 x 20 cms. Propiedad particular 17. "La Carta" c. 1915 Oleo/cartón 21 x 16 cms. Propiedad par



La modista son una versión moderna del claro oscuro de Rembrandt. Su predilección por este pintor holandés aparece consignada en la tradición on el de sus familiares. Aún sin acudir a esta fluente se descubre por el manejo de las formas en los interiores. Las figuras es inclians aobre libros, carais o telas y se abstraen en sus respectivos oficios, la habitación se divide en dos sombra y luz, la mitad de las carars y la sed divide en dos sombra y luz, la mitad de las carars y la diferencia del gran maestro holandés los blances son feremplazados generalmente por delicados tonos rosas. En La Carta, seguramente un retrato de su hermana Luisa, quien lo cuido durante su largas enfermedad, sentada con delantal blanco en el quicio de la casa, inclinada leyendo, estua de sus mejeros pinturas, la tox del patio triorior ana de sus mejeros pinturas, la tox del patio triorior la figura tan intensa, que lo que alli se logra como pintura es el precario equilibrio entre abstracción y figuración o entre expresionismo y purismo.

Con sus paísajes e interiores son muchos los nombres de los artistas que se vienen a la mente, además de Cezaine VRembrandi, perso on quizás Munch y Morrandi los que más repetidamente llegan a la memoria al contemplarlos. Los retratos en menor nimero, son generalmente de sus familiares, sus hermanos y hermanas. Los autorretratos permiten presagiar a través des umirada la "terrible tristeza depresiva" en la que se va sumir cuando apenas tiene treinta y siete años.

depresiva" en la que se va sumir cuando apenas tiene treinta y siete años.

Su obra, reconocida tardiamente es considerada en el presente como una de las más importantes del arté moderno colombiano. Según Alvaro Medina, "Desde Santa Maria unique nitura habia trabajado con tanto sentido de lo que de su capacidad de colorista, ni del sentimiento al colocar las pincedadas sino porque" era un creador que veia las cosas desde dentro, como acontecimientos plasticos²⁰⁰. "Ia niña solitaria ascribiendo en un púpire, el niño enferno fundido en un sillón que apenas deja ver su cabeza, la costurera en seala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la sala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la sala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la seala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la seala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la seala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la seala, la una laborando sobre una mesa y la otra leyendo en la seala de la como de la intensidad de su intimidad y en ello residió su modernidad. Tomó del espíritu de su tempo, lo que no pudo aprender en escuelas europeas y realizó una pintura colontibiana que hordea los limites del espresionismo.

realizó una pintura colombiana que bordea los limites del expresionismo.

Su obra no gustaba a sus contemporáneos, lo afirma Paracisco Antonio Cano, pero es posible que iniguma obra realmente moderna gustara No habia la preparación para antes de guardas a producción en un ball y de sumirise en una locura melancolica, inquietaba a los espiritus afines. Un comentario dos sinos antes des udeserción, condensa su actitud y el poder interno de su obra; "Gonzalez Camargo comenta el major, casta mascetta, envía unos apuntes que comenta el amigor, casta un ascetta, envía unos apuntes que que sin duda subrian lo que dicien. Yo estoy de acuerdre gas que sin duda subrian lo que dicien. Yo estoy de acuerdre god que con las Sicutudades que le reconocemos todos podrámos ver cosas de más empuje, sabiéndolo capaz de ello. Es muy

humide o muy orgulloso? No podemos imaginarlo ignorante de su valer ni productor inconsciente, pero parece que casi todas las veces se contentará con su visión interior y nos diera solo una vaga idea de sus propositos como diciéndose para su capote: sime entiendon que me entiendan sino que se lastidieri. Pero no se puede negar que uno no pueda pasar indiferente delamente de lo que Gonzalez exhibe²; so se podía, ni se puede hoy en día pasar indiferente no va pede de las generales de lo que Gonzalez exhibe²; da visión some que ellas significadan y lo signen siendo "a visión some que ellas significadan y los signen siendo "al visión some para la presencia entera y atormentada del artista moderno. BEATRIZ GONZALEZ
Pintora – Investigadora de Historia del Arte. Maestra en Bellas Artes.
Linversidad de Iso Andes. Publicaciones: "Ramon Torres Mendez, entre
lo pintoresco y la piezeresca", 1985. "Roberto Paramo, pintor de la Sabana",
1986. "José Gabriel Tatis, un pintor compromedió", 1987. agrafecialientes Biblioteca Luis Angel Arango, Hemeroteca Luis Lépez de Mesa. Colaboración de Constanza Toquica en la investigación heme-rográfica. Fiotógrafos: Julio Piáres y David Bamirez Molina. Fistografie Juli Patris y Bard Ramiera Molina.

ESCALA

cadie 30 nm 1.770 - communicior: 2878200 - bogota.

CHESS TITLLOS BILLA COLLECCION

Lais Angel Rengifio - graduote - Sergie Trajillio-dibojane

Guillermo Urbela Hologiani - migioro - Gastien Lelarge
quietro - Guillermo Wiedenama - pintor - Alberto Wills

Ferro - arquintero - Fedro Red Genera - pintor - Pease

Ferro - seguintero - Fedro Red General - pintor - Nesero
Victor Schmid - arquitero - Fedra Red General
Victor Schmid - Arquitero - Fedra Red General -